



Cher Zentrum für Frankophone Welten,

Je vous remercie vivement pour le financement que vous m'avez accordé. Celui-ci m'a en effet permis de concrétiser un séjour d'une semaine à Marseille (du 26 février au 5 mars 2025), dans le cadre du projet Erasmus + (KA220-HED - Cooperation partnerships in higher education : projet CLASS), ainsi qu'une première observation terrain, en vue d'un postdoctorat à l'université de Tübingen.

Erasmus+: KA220-HED - Cooperation partnerships in higher education : projet CLASS
Le délai pour soumettre les candidatures ERASMUS+ KA220-HED était le 5 mars 2025.
Une partie du séjour à Marseille à consister à soutenir l'association YesWeCamp (<https://yeswecamp.org/>) dans la rédaction et finition de la candidature du projet CLASS (Collective learning around sustainable spaces). YesWeCamp a pu m'accueillir dans ses locaux à Marseille. De par ma présence physique, j'ai pu rencontrer l'équipe et mieux comprendre leur structure et leurs activités.

L'ambition du projet CLASS est d'étudier la faisabilité d'une école de formation européenne répondant au besoin de professionnels qualifiés dans le domaine des Espaces Communs. Une formation similaire est déjà dispensée à l'université Gustave Eiffel en France. Avec le projet CLASS l'idée est de penser le secteur des Espaces Communs dans une perspective européenne – de permettre des échanges de bonnes pratiques de façon transnationale.

La formation combine un apprentissage immersif dans des espaces communs avec des normes de qualification de l'enseignement supérieur afin d'offrir aux apprenants une formation reconnue et de qualité sur des pratiques socio-écologiques innovantes. Une première session de formation pilote sera organisée dans deux universités : Tübingen et Lisbonne – prenant exemple sur la formation déjà dispensée à l'université Gustave Eiffel en France.

Pourquoi des espaces communs ? Voici une petite citation :

« Notre connaissance actuelle des enjeux climatiques et des difficultés sociales liées à l'isolement et aux inégalités nous engage à nous mobiliser pour transformer nos modes de vie quotidiens. Nous sommes animés à l'idée de faire un meilleur usage de deux types de ressources immédiatement mobilisables : les espaces vacants ou peu utilisés, et notre temps d'implication disponible. Au croisement de ces deux ressources, nous imaginons pouvoir intervenir de manière puissante sur toute une série d'activités quotidiennes : ce que font les enfants après l'école, l'utilisation des parcs, les manières de pouvoir transmettre des savoir-faire, l'usage de la réparation des objets fonctionnels, le soutien et l'accueil de personnes vulnérables, la possibilité de produire une partie de notre alimentation, l'artisanat et l'entrepreneuriat local, la place de la nature et la relation au vivant... » (YesWeCamp – déclaration d'intention 2024)

Observation terrain en vue d'un projet de postdoctorat à l'université de Tübingen
La deuxième partie de mon temps lors de cette semaine Marseillaise à consister à visiter des espaces identifiés comme étant des 'Espaces Communs' et interroger des acteurs et autres personnes qui gravitent autour de ces espaces. Mon projet de postdoctorat envisagé ayant pour sujet les l'apprentissage dans les Espaces Communs.
Les Tiers-Lieux en général c'est à la mode en France (les ministères de la culture, de la transition écologique et de l'emploi ce sont déjà accaparés du sujet : (www.francetierslieux.fr). À Marseille, une ville où l'espace urbain demande à être constamment réinventer pour répondre aux besoins sociaux et environnementaux de la ville, ce genre d'espaces semblent très bien développé - contrairement par exemple à des milieux plus ruraux et avec des populations plus hétérogènes comme dans le Baden Württemberg. L'Allemagne a beaucoup à apprendre de la France en matière d'espaces communs et j'espère avec ce post-doc dynamiser les discours et ainsi l'intérêt pour les espaces communs en Allemagne. YesWeCamp est un des acteurs centraux dans le développement des tiers-lieux/espaces communs à Marseille, ainsi avec leur réseau j'ai eu rapidement accès à de nombreuses adresses et acteurs sur place. J'ai visité 7 différents espaces sur cette première semaine : La Friche Belle de Mai (<https://www.lafrique.org/>), L'après M, Coco Velten (<https://cocovelten.org/>), Share-Wood (<https://share-wood.fr/>), Le couvent (<https://le-couvent.org/>), L'auberge marseillaise (<https://yeswecamp.org/lauberge-marseillaise/>), Le Gr1 (<https://yeswecamp.org/en/le-gr1/>).

Merci encore !

Herzliche Grüße,
Elisa